

GUIA POETICA EROTICA EN CHILE

Por Luis
Merino
Reyes

Gustavo Donoso (1931) es un personaje que vive en este año 2000 en literatura y dentro de este mundo de sueño y ficción que, como es obvio, no a todos los seres humanos interesa, en la poesía. Gustavo Donoso sabe que en alas de la poesía podríamos remontarnos en el tiempo y dialogar con un poeta del siglo once, algo que no sería posible para un sabio de estos años de saber vertiginoso. Si le buscamos a Gustavo algún parentesco literario con otros chilenos cuyas manos no las divisamos sin un libro, debemos pensar en Francisco Santana, en Antonio Campaña, en Alfonso Calderón, en Miguel Arteche y, más lejos, en el crítico Alonso, el fraile agustino Alfonso María Escudero y Pedro Balmaceda Toro, amigo y devoto de Rubén Darío, el nicaragüense inmortal que inició el paso de su gloria en nuestro suelo. Casi todos los chilenos saben que Pedrito Balmaceda, enfermo y prematuramente ido, era hijo del Presidente de la República José Manuel Balmaceda, inmolado el 18 de septiembre de 1891, a nuestra nación tecocrática, que repitió su hazaña con Salvador Allende el 11 de septiembre de 1973. Pero nos alejamos de Gustavo Donoso Véliz, el infaltable divulgador de nuestra poesía...

Inevitablemente pensamos en "Tiempo de amar", "poemas de amor por los grandes poetas del habla castellana" que inserta, según reza en su glosa "unos 300 poemas de amor de unos 150 poetas", algo que trasciende una enorme generosidad. Y no olvidemos la colaboración mensual de Donoso con sus "poetas olvidados" en la "Hoja Verde" de la poesía, de Raúl Mellado y su admirable mujer y subdirectora Aladina Lara Cerdá en cuyas páginas Donoso ni siquiera firma sus hallazgos. El poeta Raúl Mellado entrega su "hoja verde" que no se marchita, a Chile y el extranjero y en estos días celebra a otro divulgador incansable y generoso, en sus 50

años de poesía, Matías Rafide, poeta, maestro y académico.

En este tomo recién aparecido "Guía de la Poesía Erótica en Chile", "Gustavo Donoso se hace acompañar por el escritor Luis Opazo y en su solapa nos informa que su compañero es "chileno, vendedor de libros, que ha sido actor de la Compañía de Teatro Libre, 1980, 1982; que es un autodidacto, creador de obras teatrales, de textos para compañías de títeres; que en 1999, con su cuento "Mala pata" obtuvo el segundo lugar en el Concurso de Discapacitados que fue antologado en Editorial Los Andes".

El libro aparece en estos días y noches de Teleton cuyo animador de perfil internacional lucha por obtener una suma de dinero gigantesca para la pobreza individual y colectiva que aflige a una vasta zona social chilena y que ya requiere una legislación efectiva, que sobrepase el amparo de los padres mientras existen. Pero Gustavo Donoso ya ha iniciado por su cuenta y riesgo la generosa empresa y ha encontrado una editorial (Ediciones LOM) que realizó, en esmerada edición, su idea.

A quienes busquen el libro, imaginando en la "poesía erótica" tan sólo sensualidad, les conviene recordar que la palabra "erótico" significa "amor" y que proviene de Eros, hijo de Venus Afrodita a quienes se le atribuía una hermosura inmortal y unas virtudes que tanto apasionaban a los dioses como a los hombres.

Son hallazgos, a nuestro juicio, del impar Gustavo Donoso quien ya merece la beatitud, el poema erótico de Gabriel Mistral; el olímpico poema amoroso de Max Jara; Raquel Weitzman con su riguroso deseo cautelosamente evocado; residente desde hace muchos años en Estados Unidos de Norte América, descubierto en 1945 por Antonio de Undurraga en su revista "Cabejo de Fuego". El poeta Undurraga falleció en 1995, pero en estos días mantiene su afán cultural, la notable poeta Gloria González Melgarejo.

ACA

99-01-2001

EL ROSARIO DE LA

- 52385 -

Guía poética erótica en Chile [artículo] Luis Merino Reyes

Libros y documentos

AUTORÍA

Merino Reyes, Luis, 1912-

FECHA DE PUBLICACIÓN

2001

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Guía poética erótica en Chile [artículo] Luis Merino Reyes

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)